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Экзаменационная страда в разгаре 
всего 

(^ТУДЕНТЫ "IV курса ГТФ, 
специальности «Гидромелио

рация» 7 и 8 июня держали свой 
первый экзамен в нынешней ве
сенней сессии. Присутствовавший 
на экзамене член редколлегии 
«Политехника» доцент А. П. Се
ливанов попросил профессора, 
д. т. н. П. Д. Глебова и доцента, 
к. т. н. Б. Г. Дементьева, экза
меновавших студентов .414/1 и 
414/3 групп по курсу «Ороше
ние», поделиться сво11ми впечат
лениями о результатах экзамена. 

Па вопрос: 
— Как оцениваются успехи 

экзаменовавшихся? , 
' П. Д. Глебов и В. Г. Дементьев 
'заявили, что эти успехи нельзя 

{̂азвать блестящими, поскольку 
отличные оценки в группе 414/1 
из 19 человек, допущенных к эк
заменам, получили только трое 
(15 процентов группы) — студен
ты 0. Александров, А. Новикова 
и А. Шепарская. Столько же сту
дентов получили с большой на
тяжкой и удовлетворительные 
оценки — это В. Горох, С. Сидо
ров и П. Столбовский. Остальные 
13 человек, хотя и получили 
хорошие оценки, но глубоких зна
ний не показали. 

РАДОСТИ И 
ОГОРЧЕНИЯ 
3 АУДИТОРНИ КЕ 314 главно

го здания идет экзамен по 
высшей математике. Проверяет 
знания у первокурсников групп 
Л? 274 и 271 ИЭФ ассистент Еле
на Николаевна Скопина. 

— О чем говорят первые ре
зультаты? — с таким вопросом 
обратился наш корреспондент к 
Елене Николаевне. Вот что она 
рассказа.та: . 

— Студенты группы К: 271 
сдавали неско.чько лучше, чем 
в группе Л̂2 274. На «отлично» 
отвечал студент первой названной 
группы Д. Демиденко. Он регуляр
но занимался в семестре, и вот 
результат: на сложный вопрос из 
разде.та высшей математики, ка
сающийся равномерной сходимо
сти функциональных рядов, оп 
дал исчерпывающий ответ. Инте
ресно отметить, что студентка 
274-й группы Т. Боровинская 
также на «отлично» ответила на 
этот трудный вопрос. 

Наряду с отличными знаниями, 
которые радуют преподавателя, 
есть и плохие. Некоторые студен
ты огорчают своим незнанием 
•элементарных вопросов курса. 
Так, неудовлетворительно отвеча
ли С. Балтус и Г., Грайдер. Еще 
худшее произошло с о. .студентами 
Т. Арашкевич и Л. Кудряшевой, 
которые пытались обмануть пре
подавателя, пользовались шпар
галками, за что были удалены с 
•экзамена. 

В заключение нашей беседы 
Е. Н. Скопина рассказала о том, 
что давно известно студентам, но 
не всеми выполняется; только си
стематическая работа над учебным 
материалом дает глубокие знания 
высшей математики, необходи
мые будущему инженеру. 

Подобную картину можно было 
видеть и в группе 414/3, где на 
12 экзаменовавшихся (1 ие до
пущен) получено 2 отличных (су-

П Е Р В Ы Е 
РЕЗУЛЬТАТЫ 

пруги Дергачевы) и 3 удовлетво
рительных оценки (Е. Грозное, 
10. Орлов, Н. Остроумов). 

Общее впечатление от экзаме
нов таково, что студенты IV кур

са отвечают еще «по-школьному», 
беседу с экзаменаторами по пер
вой для их инженерной дисцип
лине ведут еще не на «инженер-
пом языке». Они пока не научи-
лТюь мыслить «по-инженерному». 

Причиной этого является то, 
что в течение года, когда читал
ся этот курс, студенты работали 
совершенно недостаточно: в учеб
ники-не заглядывали, лекции по
сещали неаккуратно, курсовые 
проекты выполняли кое-как, лишь 
.бы сдать. Отсюда и скромные ре
зультаты. 

НЕ ЗАУЧИВАТЬ, А УСВАИВАТЬ 
Е ЖЕГОДНО, когда в Ленинграде наступают* белые ночи, для 

студентов ЛПИ начинается страдная пора: пужно дать отчет 
о проделанной за семестр работе. 

На днях студенты группы 532/1 ЭнМФ сдавали экзамен по кур
су «Гидросиловые установки». Сразу оговорюсь, что результаты эк
замена, если судить только по оценкам, оставили хорошее впечат
ление как у экзаменаторов, так, надеюсь, и у самих студентов. 

Но есть и другая, более высокая оценка, которая пе ставится 
в зачетную книжку. Формально студент должен-ответить то, что 
им было прослушано на лекциях или проработано самостоятельно 
по указанию лектора. Признаюсь, что иногда даже блестящий та
кой ответ ие доставляет полного удовлетворения. Чувствуешь, что 
студент читал указанные страницы учебника, воспроизвел их пря
мо-таки с ювелирной точностью при ответе, и не больше. Но ведь 
постоянно ждешь, что экзаменующийся пе ограничится только 
этим. 

Дать отчет в том, что усвоено, как-то творчески переработать 
и уложить свой багаж — это, на мои взгляд, святая обязанность 
студента. Поэтому даже между двумя оценками «отлично» часто 
экзаменатор ощущает такую же дистанцию, как между «отлично» 
и «удовлетворительно». 

Па прошедшем экзамене было больше поставлено оценок «от
лично», которые не очень-то хотелось ставить, хоть и вынужден 
был это сделать, так как формально получал ответ на все постав
ленные вопросы. 

Скажу, что при творческом ответе легче простить какую-то 
мелкую забытую деталь, чем при обычном ответе видеть перед со
бой скучное-лицо студента, пересказывающего слово в слово текст 
учебника. 

Всякие скидки на волнение, ответственность момента и прочее 
делаются, хотя и очень осторожно. Экзамен — это пе формальная 
проверка знаний,,это разговор двух специалистов по одному во
просу. Это должен усвоить каждый студент, входящий в аудито
рию для сдачи экзамена. Для определенной части товарищей это 
пужно учесть и изменить свое отношение к прорабатываемым те
мам. ^ 

В заключение хотелось бы сказать о группе студентов из Бол
гарии, обучающихся в пашеМ институте. Эта группа оставила очень 
благоприятное впечатление на экзамене. Некоторые из них приво
дили примеры для и.тлюстрации ответа из советских строящихся 
и уже построенных гидростанций. 

А. Г. 

р О ВСЕХ общежити
ях студгородка зна

ют белокурую девушку 
Машу Быкову, студентку 
механико - машинострои
тельного факультета. Она 
является председателем 
конкурсной комиссии 
ЛПИ и заместителем 
председателя большого 
студсовета. 

Зажигаются вечерние 
огни, и члены конкурс

ной комиссии приступа
ют к выполнению своих 
обязанностей. В течение 
учебного года по два-три раза в 
неделю собираются двадцать сту
дентов, членов комиссии, и ведут 
в общежитии работу по улучше
нию организации условий труда, 
быта и отдыха студентов. Помимо 
контроля и подведения итогов ра
боты студсоветов в корпусах по 
санитарному содержанию комнат, 
комиссия вникла в работу культ-
секторов, следила за оформлением 
корпусов наглядной агитацией, 
выпуском стендов и стенгазет. 

Комиссия организовала день 
открытых дверей в 5-а корпусе, 
который по праву считается луч
шим в студгородке. Здесь четко 
организована работа студсовета, в 

^которой участвует большой сту
денческий актив, интересно и ве
село проходят вечера. 

Маша. Быкова сумела хорошо 
организовать работу членов кон
курсной комиссии. Они регуляп-

но собираются на заседания, каж
дый член комиссии является ак
тивным и инициативным провод
ником высокой культуры в обще
житиях. 

— Неугомонная, живая, весе
лая, как сама молодость, — так 
многие отзываются о Маше. 

Опа не только ведет большую 
общественную работу, но и хоро
шо учится, сейчас успешно сдает 
экзамены. 

Наступило лето. Маша опять 
на передов )̂й линии комсомоль
ской жизни. Она едет вожатой в 
пионерский лагерь в Ушково. 
Причем уже не в первый раз. 
Большим уважением и любовью 
она пользуется и среди детей. 
Своей жизнерадостностью она все
гда и всюду заражает окружаю
щих. 

Г. СОКОЛОВА, 
зчм. директора студгородка 

1) Еще до сдачи экзамена по 
высшей математике многие сту
денты группы 194-6 и экзамена
тор старший преподаватель Г. К, 
Дондуа знали, что Валерик» Куз
нецову, которого вы видите на 
снимке вверху за свои знания на 
экзамене бояться нечего. Он всег
да старательно изучал все задан
ные темы. И Валерий действи
тельно экзамен по высшей мате
матике сдал на «отлично». В его 
зачетной книжке и по другим 
предметам только хорошие и от
личные оценки. 

2) Сергей Соловьев учится на 

первом курсе в группе № 141 

ММФ. Зимнюю сессию он сдал не

важно. Но в течение всего следу

ющего семестра много, усидчиво 

и вдумчиво занимался. И вот пер

вые результаты: все зачеты он 

сдал вовремя, успешно. Первый 

экзамен — по высшей математи

ке — сдал на «хорошо». 

По мнению экзаменатора пре

подавателя Б. Н. Шибаева, Со

ловьев нурс высшей математики 

освоил лучше многих других сту

дентов этой группы. 

25 М И Н У Т 

МУЖЕСТВА 
С^ ТУДЕНТ нашего института 
^ Владимир Голубев (гр. 562 

ФМетФ) со своим товарищем Вла
димиром Сазоновым ехал- в го
сти к родственникам в г. Йыш-
кин ярославской области. В г. Ры
бинске была пересадка. Друзья 
решили сходить на Волгу. Неда-
.леко от берега услышали приглу
шенный плач ребенка. Вблизи 
находился отстойник от сточных 
канализационных вод, и в нем, 
на глубине четырех метров, в гу
стой грязной воде, перемешанной 
со льдом, барахтался мальчик лет 
пяти. 

Нужно было срочно его спасать. 
Но как спуститься вниз? Стены 
колодца отстойника были отвес
ные, ровные, скользкие. Под ру
кой ни веревки, ни чего-либо дру
гого. Поблизости лежала лишь 
невзрачная ветка тополя, метра 
два длиною. 

Володя схватил ветку, опустил 
ее в люк, попросил товарища по
держать ее, а сам по ней стал 
спускаться вниз. Ветка оказалась 
короткой, и обратно подняться по 
пей было нельзя. 

25 минут продолжалась борь
ба в ледяной.зловонной воде за 
жизнь ребенка и свою собствен
ную. Наконец, приехали по вы
зову пожарники, спустили лест
ницу, и лишь после этого Володе 
с мальчиком удалось благополуч
но выбраться из отстойника. 

Сейчас Володя Голубев, как и 
все студенты института, сдает 
экзамены. Два экзамена: по тех
нике безопасности и основам на
учного коммунизма он̂  сдал до
срочно на «отлично». Экзамен по 
курсу «Экономика социалистиче
ской промышленности» ответил па 
«хорошо». Володя надеет'ся, что и 
остальные предметы сдаст успеш
но. 



П О Л И Т Е Х Н И К 

ИТОГИ ПОЛИТИЧЕСКОГО ПРОСВЕЩЕНИЯ В ВУЗЕ 
[3 ТЕКУЩЕМ учебном году вся 

сеть партийного просвеще
ния института работала по еди
ной тематике, разработанной и ре
комендованной ЦК КПСС. Все тео
ретические семинары и кружки 
независимо от подготовки их слу
шателей изучали 12 установлен
ных тем, используя различные 
методические формы проведения 
занятий. 

Чтобы оживить работу теорети
ческих семинаров по изучаемой 
тематике и приблизить ее к на
учным интересам профессорско-
преподавательского состава инсти
тута, партийный комитет реко
мендовал руководителям дополнять 
и конкретизировать отдельные за
нятия, приближая их к профилю 
и научным интересам слушате-
.тей. Это значительно оживило 
работу теоретических семинаров и 
пробудило большой интерес к изу
чаемой тематике. Рекомендованная 
ЦК тематика, однако, была глав
ной основой работы всех семина
ров и по ней было проведено пе 
менее 6—8 занятий. Все глав
ные рекомендованные темы были 
изучены. Кроме того, па всех се
минарах и кружках изучались 
решения октябрьского, ноябрь
ского и мартовского Н-тенумов 
ЦК КПСС. 

Всего в институте в текущем 

учебном году работали 54 теоре
тических семинара, в которых за
нимались 1346 человек, из них 
497 коммунистов. Наиболее орга-
низовашю, активно и иитереспо 
проходили занятия па семинарах: 
кафедры общей электротехники'— 
руководитель проф. В. С. Равдо-
ник, кафедры электропирометал
лургии цветных металлов—руко
водитель профессор Н. А. Фи
лин, эиергомашиностроительпого 
факультета — руководитель 
Л. 0. Бродский, кафедры ино
странных языков — руководи
тель А. Г. Шевелев, кафедры фи
зического воспитания и спорта — 
руководитель Т. Н. Деева, кафед
ры технологии машиностроения — 
руководитель К. В. Шубников, ка
федры графики — руководитель 
доцент Б. С. Баскаков, кафедры 
экспериментальной физики — ру
ководитель доцент А. А. Бабанов, 
кафедры организации металлур
гического производства — руково
дитель доцепт Я. М. Гольмшток и 
многих других. 

На "занятиях этих семинаров ак
тивно обсуждались доклады, ча
сто возникали товарищеские спо
ры и дискуссии. Но были и не
достатки в работе теоретических 
семинаров. Главным из них была 
не всегда достаточная активность 
слушателей. Кроме того, имелись 

случаи замены руководителей, что 
сильно сказывалось на ходе за
нятий. 

Так, например, на кафедре тех
нологии металлов механико-ма
шиностроительного факультета ру
ководителем теоретического семи
нара был утвержден профессор 
А. М. Вульф, затем его сменил 
доцент А. И. Антонов и, наконец, 
старший преподаватель Н. Д. Заи-
кин. В результате семинар зани
мался всего 3 раза. 

Слабо работали семинары па 
кафедрах ТВН — руководитель 
В. М. Шахиджаняи, высшей мате
матики — руководитель; доцент 
Винокуров, физики изотопов — 
руководитель Ю. Д. Сипочкин. 

В целом работа семинаров бы-
ка. удовлетворительная и средняя 
посещаемость равнялась 75—80 
процентам. 

Кружков партийного просвеще
ния работало в институте 34, в 
которых занимались 510 человек, 
из них 120 коммунистов. Сеть 
кружков охватывала рабочих, слу
жащих и лаборантский состав ка
федр и факультетов. Большинство 
кружков работало регулярно, при 
хорошей посещаемости и актив
ности слушателей. 

Необходимо отметить работу 
следующих кружков: кафедры 
электроизмерительной техники — 

руководитель А. П. Иванов, ка
федры сопротивления материа
лов — руководитель ассистент 
Г. Б. Исаев, кафедры теплофи
зики — руководитель К. П. Ма-
люс-Малицкий, кафедры экспери
ментальной ядерной физики — 
руководитель доцент В. И. Остро
умов, лаборатории компрессорных 
машин — руководитель доцент 
С. А. Анисимов, кафедры метал
ловедения — руководитель до
цент Е. К. Гордеева, кафедры 
графики — руководитель доцепт 
Л. А. Симаков, кружка физико-
металлургического факультета — 
руководитель Л. Л. Нанюшин, 
кружка АХО — руководитель 
Б. И. Симин, кружка управления 
института — руководитель М. 3. 
Линьков и другие. 

Но были и недостатки в работе 
отдельных кружков. Например, 
прекратил работу кружок лабора
тории полиграфических машин — 
руководитель Г. Г. Наговицын, 
Причины срыва работы кружков 
заключаются в слабой требова
тельности партийных бюро как к 
руководителям, так и !; слушате
лям. 

Кроме теоретических семинаров 
и кружков, студенты-коммуни
сты — 632 человека — изуча
ли марксистско-ленинскую теорию 
в системе учебных занятий. 250 

ЛУЧШИЕ ПРОПАГАНАИСТЫ ЛПИ 
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сотрудников института, из них 
120 коммунистов, посещали цик
лы лекций при Доме ученых в 
Лесном: «У карты мира», «Важ
нейшие проблемы современных 
международных отношений», 
«Крупнейшие города и музеи ми
ра». Посещаемость этих лекций 
была недостаточно активной и пе 
превышала 50 процентов записав
шихся. Контроль над посещаемо
стью осуществлялся партийными 
бюро слабо. 110 коммунистов за
нимались марксистско-ленинской 
учебой самостоятельно. Это глав
ным образом руководители кафедр, 
деканы и руководящий состав 
института.-Контроль за их рабо
той осуществлялся также недо
статочно. 

В мае сеть партийного просве
щения закончила свою работу. 

Подводя итоги работы сети пар
тийного просвещения института за 
1964—1965 гг., необходимо вы
сказать следующие пожелания па 
будущий год: 

1. Повысить требовательность 
к коммунистам, занимающимся в 
кружках и теоретических семина
рах, потребовать от них регуляр
ного посещения и систематиче
ской подготовки к занятиям. 

2. Усилить контроль за работой 
коммунистов, занимающихся по 
индивидуальному плану и̂  посе
щающих циклы лекций. 

3. Шире привлекать коммуни
стов к занятиям в университетах 
марксизма-ленинизма. 

4. Особое внимание уделить 
подбору пропагандистов, их под
готовке, освободив пропагандистов 
от других партийных поручений. 

5. Дать большую инициативу 
первичным партийным организа
циям в подборе тематики теоре
тических семинаров и кружков. 
Не навязывать им унифицирован
ную программу для всех катего
рий слушателей. Вернуться к изу
чению философских и экономиче
ских проблем, тесно связанных с 
профилем их специальности. 

М. ПОТЕХИН, 
зам. секретаря парткома по 
идеологической работе 

Доцент А. А. Бабанов — руко- Старший преподаватель Л. О. 
водитель теоретического семинара Бродский — руководитель теоре
ма физико-механическом факуль- тического семинара на энергома-
тете. шиностроительном факультете. 

Доцент Е. К. Гордеева — руко- Доцент А. Г. Шевелев — руко
водитель кружка текущей полити- водитель теоретического семинара 
ки на кафедре металловедения. на кафедре иностранных языков. 

Участники о семинаре К А К МЫ РАБОТАЛИ 
м ы ОБРАТИЛИСЬ к нескольким участникам философского сс-
' » * минара, которым руководит тов, Я. X. Абрамов, с просьбой 

"поделиться своими мнениями о работе этого семинара. На вопрос: 
— Как, на ваш взгляд, протекала политучеба, удовлетворяла ли 

она вас своей программой, интересно ли и живо протекали заня
тия? — профессор Д. М. Тартаковский, доцент П. Л. Иванов и 
ассистент И. М. Васильев заявили: 

— Работа семинара, объединявшего три кафедры ГТФ («Осно
ваний и Фундаментов», «Инженерной гидрологии» и «Инженерной 
мелиорации») протекала успешно: срывов занятий без уважитель
ных причин ие было, беседы проходили живо, все слушатели при
нимали активное участие, делали краткие доклады и сообш,ения по 
темам, выступали в процессе обсуждения. Основная тематика была 
интересной для всех участников. 

* На вопросы: 
— Была ли связь между тематикой семинара и вашей специ

альностью? Помогала ли работа семинара вашей педагогической 
работе? — товарищи ответили: 

— Прямую связь между философской тематикой и нашей узко 
специальной работой трудно установить. Но когда разбирали во
просы технического прогресса и роли личности, то невольно затра
гивали и паши дела. 

Беседы на семинаре расширяли наш политический кругозор, 
следовательно, помогали нам в нашей учебно-воспитательной ра
боте. На вопрос: 

— Как, по вашему мнению, организовать занятия политсети 
в будущем году, какой должна быть тематика? — участники от
ветили: 

— Философская тематика должна быть увязана с экономиче
скими вопросами сегодняшнего дня. Организационная сторона дол
жна остаться без изменений. Участие в семинаре специалистов раз
ных профилей помогает нам полнее и интереснее разбирать разные 
вопросы. 

Как участник этого семинара, я вполне присоединяюсь к выска
зываниям товарищей. А. СЕЛИВАНОВ, доцент 

|-[ АШ кружок текущей поли
тики при кафедре метал

ловедения существует с 1956 го
да. По количественному составу 
он не велик — всего 9 человек, 
но очень важно то, что состав 
этот постоянен. Руководитель и 
члены кружка, хорошо зная друг 
друга, сумели организовать актив
ное проведение занятий, где очень 
живо обмениваются своими мне
ниями, делаются дополнительные 
сообщения, а иногда возникают 
дискуссии по отдельным вопросам. 
Зная хорошо всех членов кружка, 
руководителю легко распределить 
среди них тематику докладов. 
Слушатели добросовестно готовят
ся и с интересом делают сообще
ния. Однако заметим, не все те
мы занятий изучались с одинако
вым интересом. Некоторые вопро
сы повторялись на нескольких за
нятиях. 

Идя навстречу пожеланиям чле
нов кружка, мы наряду с плано
выми темами разбирали и другие. 
Так, например, речь шла о меж
дународном положении, о вопро
сах идеологического воспитания 

молодежи. В ленинские дни мы 
просмотрели кинофильм, посвя
щенный жизни великого вождя. 
Обсуждали также сообща статьи 
из журналов «За рубежом», «Но
вое время», «Коммунист». 

Наиболее часто выступали с 
сообщениями и докладами слуша
тели А. В. Володина, Е. П. Боев, 
М. В. Кириллова. Очень инте
ресуется текущими событиями и 
не пропускает ни одной передачи 
по радио последних известий тов. 
М. А. Щукина. Кроме того, она 
систематически читает газеты, а 
поэтому на занятиях всегда была 
одной из тех, кто сообщал теку
щие новости. 

В заключение хочется выска
зать одно пожелание. Для руко
водителя кружка желательно, 
чтобы рекомендованная литерату
ра не была столь обширной, но 
имела бы перечень произведений 
как по текущему моменту, так и 
художественных, которые помога
ли бы проводить занятия более 
интересно и приближать их к на
шим текущим событиям. 

Е. ГОРДЕЕВА, 
руководитель кружка 

Пропагандистом 
остались довольны 
— Как работал ваш кружок?— 

с таким вопросом обратился пред
ставитель редакции «Политехни
ка» к слушателю кружка текущей 
политики механику . лаборатории 
пластической обработки металлов 
М. М, Вольгачеву. Вот что он от
ветил: 

'— Кружок наш на ФМетФ ра
ботал по программе, рекомендо
ванной ЦК КПСС, большинство 
тем, которые обсуждались на за
нятиях, касалось вопросов теку: 
щей политики. Слушатели. }д1ужка 
добросовестно готовились к каж
дому занятию, читали газеты н 
другую литературу. 

На занятии мы поднимали на
зревшие вопросы, и сами в живой 
беседе давали на них ответ. Прав
да, окончательное слово было за 
нашим пропагандистом Леонидом 
Андреевичем Панюшиным. 

Готовился к занятиям он очень 
много и добросовестно, а поэтому 
мы, слушатели, получали от про
пагандиста исчерпывающие стве-" 
ты на поставленные вопросы. Я 
уже пятнадцать лет занимаюсь в 
подобных кружках и должен ска
зать, что Л. А. Панюши]), как 
пропагаЕ1дист, был на высоте. Слу
шатели все остались довольны его 
беседами, а поэтому просили пар
тийное бюро факультета объявить 
ему благодарность и оставить ру
ководителем кружка на второй 
год. 

Пропусков занятий у нас было 
очень мало. Посещаемость состав
ляла процентов восемьдесят. Наи
большую активность проявляли 
слушатели И. Г. Васильев и М. М. 
Давнденко. 



ПОЛИТЕХНИК 

АКТИВНЫЕ ПОМОЩНИКИ УЧЕНЫХ 
ЛИТЕРАТУРЫ ИЗДАВАТЬ МОЖНО БОЛЬШЕ 

и ЛАБОРАТОРИИ полиграфи
ческих машин механико-ма-" 

шиностроительного факультета 
проходят учебную практику сту
денты-автоматчики по общему 
курсу теории и расчета автома
тов, по расчету и конструирова
нию, пневмогидроавтоматике. 

Кроме того, в лаборатории за
нимаются более двухсот студен
тов-заочников Ленинградского фи
лиала Московского заочного поли
графического института. 

Одновременно .лаборатория яв
ляется и производственной базой 
института, она выполняет рабо
ты по печатанию учебных посо
бий, конспектов лекций, про
грамм, авторефератов и бланков 
учета и отчетности. 

Ежегодно лабораторией издает
ся 350—400 печатных листов 
только брошюр и всевозможные 
бланки учета и отчетности. 

В 1964 году лабораторией вы
пущено 184 печатных .чиста учеб
но-методической литературы, три 
выпуска (37 н- л.) ученых запи
сок аспирантов и соискателей, 97 
п. л. авторефератов, тезисы кон
ференций, программы. 

Среди учебных пособий кон
спекты лекций проф. К. И. Стра-
ховича —- «Термогазодинамика и 
теория теплообмена» объемом 
14,5 п. л., доцента В. С. Тара
сова — «Основы теории матема
тических машин непрерывного 
действия» объемом 14 п. л., до
цента Д. Н. Шойхета — «Общая 
химия» и др., а также пособие по 
физике и математике для посту
пающих. При существующей ор
ганизации работы издания лабора
тории рентабельны, начиная с ти
ража бОО—700 экземпляров. 
Большинство брошюр, выпущен
ных лабораторией, полностью реа
лизуется в течение года и поль
зуется большим спросом не толь
ко внутри, ро и за пределами ин
ститута. 

Лаборатория имеет необходи
мое оборудование и небольшой, ио 
высококвалифицирдранный штат 
производственных рабочих, основ
ной состав которого трудится в 
лаборатории с 1946/47. г. — 
со времени ее восстановления 
после Отечественной войны- •., 

Трудно выделить из такого 
коллектива лучших. Каждый ста
рается вьгаолнить свою работу 
быстро и хорошо, у всех одна 
цель — выпустить больше учеб
ных пособий для студентов, вне
сти свой вклад в общее дело 
коллектива института — в подго
товку специалистов, необходимых 
народному хозяйству. 

Мы гордимся механиком-налад
чиком полиграфического оборудо
вания П. П. Пинаевым. 

ЦИФРЫ и ФАКТЫ I 
Выпуск книг и брошюр лабо-' 

раторией полиграфических ма-! 
шин ЛПИ по годам (в печат
ных листах): 

1953 г. — 151 
1954 г. — 193 
1960 г —411 
1961 г.—283 
1963 г.— 334 
1964 г. — 340 
Переплетено книг для фун-; 

даментальной библиотеки (в; 
экземплярах): 

1957 г. — 2290 
1960 г. — 3990 
1963 г.— 5126 
1964 г.— 4547 
Переплетено отчетов и дис-; 

сертаций (в экземплярах): 
1957 г.—2474 
1960 г.— 3780 
1963 г.—3586 
1964 г. — 3363 

С 1945 года работает в лабо
ратории наборщица Е. М. Мини
на. Сейчас это лучший наборщик-
формулист. 

Ученицей-печатницей пришла в 
лабораторию В. К. Матвеева, ны
не печатница 5-го разряда, с ус-

Печник В. в. Парменов за ра
ботой. 

Фото студента В. Буркова 

пехом работающая на плоских и 
тигельных печатных машинах. 

14-летним подростком в марте 
1946 года оформлялся на работу 
И. А. Буров. В настоящее время 
это прекрасный мастер-пере
плетчик, способный выполнить ра
боту любой сложности. 

Необходимо отметить отличную 
работу корректора 3. И. Бурсовой, 
инструктора-линотиписта Н. Д-
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Лесина. Хочется и можно сказать 
много хороших теплых слов о 
каждом работнике лаборатории, 
но, к сожалению, объем заметки 
не позволяет этого сделать. 

Коллектив лаборатории может 
выпускать значительно больше 
учебной, методической и научной 
литературы, если будет организо
вано регулярное снабжение бума
гой и другими материалами и, 
главное, если рукописи будут по
ступать согласно плану. 

До сих ПОР план внутривузов
ских изданий, утверждаемый еже
годно Министерством высшего и 
среднего специального образова
ния, вьпшлняется в лучшем слу
чае на 50 процентов. Рукописи 
поступают нерегулярно, поэтому 
очень трудно организовать рит
мичную работу и бороться за сни
жение себестоимости выпускаемой 
продукции. 

Наравне с типографскими в ла
боратории вьшолняются и все из
дательские функции, вычитка и 
техническое редактирование, под
готовка графического материала 
и др. 

Следует отметить, что отсут-' 
ствие в штате института научных 
редакторов обязывает кафедры, 
издающие учебные пособия, конс
пекты лекций и другую методи
ческую и научную -литературу, 
более тщательно готовить руко
писи. 

В большинстве случаев руко
писи поступают хорошо подго
товленными, написанными гра
мотно и методически доходчиво. 
Но бывают случаи, когда кафед
ры сдают рукописи плохо отре
дактированными, с большим ко-

Наборный цех. Наборщики ручного набора (слева направо): 
Е. М. Минина, А. И. Лнчупан и П. Ф. Федосеенкова. 

личеством ошибок в фактиче
ском материале, сложной запу
танной композицией (построени
ем). Заведующие кафедрами и 
редакторы, по-видимому, к вузов
ским изданиям предъявляют ме
нее жесткие требования, чем к 
рукописям, издаваемым в отрас
левых и союзных издательствах. 

Заметим, что при должном вни
мании к внутривузовскому изда

нию со стороны ректората, ооню-
ственных организаций, кафедр и 
всего профессорско-препо.дава-
тельского. коллектива на базе ла
боратории можно издавать значи
тельно больше учебно-яетодиче-
ской литературы и в лучшем 
внешнем оформлении. 

К. ПОМРЕШОВА, 
зав. лабораторией попиграфиче-* 
ских машин 

Уважаемый работник 
1/ОГДА мы попросили Петра 

Павловича Пинаева рас
сказать о характере его работы, 
он ответил коротко и довольно 
образно: 

— Моя работа"" заключается в 
том, чтобы в лаборатории все 
крутилось и вертелось, чтобы но 
было простоя. 

Слесарь-механик Пинаев тру
дится в лаборатории полиграфи-

Инструктор-линотипист Н. д . Лесин за набо
ром конспекта лекций профессора Ю. И. Ягна. 

П. П. Пинае 
ной ^^ассетной 

в во время настройки фальцеваль-
машнны. 

Немалые дела маленького коллектива 
"ТРУДНО назвать более важ-

' ную и почетную задачу для 
работников высшей школы, чем 
создание высококачественных 
учебников и учебных пособий, осо
бенно по новейшим курсам, кото
рые начали впервые создаваться 
в последние годы. 

Коллектив ученых нашего ин
ститута имеет серьезные достиже
ния в данной области. И его пер
выми помощниками в этой важ
ной, почетной работе являются-
работники лаборатории полигра
фических машин ЛПИ. 

За последние 15 лет полиграф-
лаборатория выпустила немалое 
количество учебных пособий и кон
спектов лекций, которое после 
апробации их в стенах ЛПИ, а 
часто и в других вузах, после до
работки автором, выпускалось по
том издательствами как учебники, 
учебные пособия или монографии. 
Так было, например, с курсом 
гидравлики профессора Р. Р. Чу
гаева, курс в 1959—1960 гг. был 
издан в виде конспекта лекции 
лабораторией полиграфических 
машин ЛПИ, а в 1963 г. вышел с 
грифом учебника в издании Энер-
гоиздата. 

В 1953—1954 гг. лаборатория 
выпустила учебное пособие В. В. 

Скюрчеллетти по теоретической 
электрохимии, а. в 1959 и 1963 гг. 
Химиздатом дважды издавалась 
его монография на эту тему. В 
1963 г. Машгизом выпущена мо
нография В. Т. Бушу}10ва по плос
копечатным машинам, которая в 
1962 г. была издана лабораторией 
в качестве учебвюго пособия. 

Отдельные учебные пособия, 
выпущенные полиграфлаборато-
рией нашего института, переизда
вались и в других странах. Так, 
на базе напечатанного лаборато
рией в 1957 г. курса лекций по 
экономике электротехнической про
мышленности Энергоиздатом вы
пущено в 1960 г. учебное посо
бие, которое в 1962 г. было из
дано в Вашингтоне на английском 
языке. 

Каждый, кто обращается к из
данным нашей полиграфлаборато-
рией учебным пособиям, обяза
тельно обращает внимание на ка
чество полиграфической работы, 
достигнутое при минимальных воз
можностях. Хорошая, четкая пе
чать, ясные оттиски иллюстраций, 
простая и в то же время прият-
]1ая обложка, отсутствие опеча
ток — все это достигается за счет 
большого труда замечательного 
коллектива. 

Опыт полнграфлаборатории на
шего института изобилует и весь
ма поучительными примерами со
вмещения профессий. Достаточ
но сказать, что К- В. Помрешова, 
возглавляющая лабораторию, 
оче!1ь часто сама вычитывает и 
редактирует рукописи, а также 
выполняет функции технического 
редактора. И в каждой из этих 
функции проявляются ее большие 
знания, опыт и неустанный твор
ческий поиск. Многие ученые на
шего института высоко ценят 
творческую помощь, оказа]шую 
им Ксенией Васильевной в про
цессе подготовки к печати руко
писей учебных пособий. 

Можно привести и другие при
меры успешного совмещения про
фессий. Так, корректоры 3. И. 
Бурсова, С. А. Мартынова и 
А. П. Чек'рыжева совмещают свою 
работу с литературным и техниче
ским редактированием. В. К. Мат
веева освоила профессию печатни
ка не только на плоских, но и 
тигельных печатных машинах. 

Полиграфлаборатория ЛПИ бы
ла и остается верным помощни
ком наших ученых в деле созда-
[шя необходимых учебных посо
бий. 

Профессор А. КОНСОН 

ческих машин ЛПИ с 1937 года, 
дело свое знает хорошо, относит
ся к нему добросовестно, а по
этому оборудование, хотя в боль
шинстве своем и старое, работа
ет нормально.' 

— Главная моя задача, — 
говорит он, — так следить за 
машинами, чтобы до ремонта де
ло не доходило. 

Однажды как-то на плоскопе
чатной машине авария все-таки 
произошла. Петр Павлович решил 
ликвидировать поломку своими 
силами. С неделю возился он у 
верстака, выпрямлял вал, что-то 
приваривал, выпиливал, наконец, 
пустил машину, и она заработа
ла. Вызывать ремонтную брига
ду И.ЛИ отвозить машину для 
утой цели на завод не потребо
валось. Случилось это в 1952 
году, с тех пор подобных проис
шествий не было. 

Стиль работы Пинаева таков, 
чтобы содержать технику в чи
стоте, смазанной, вовремя заме
нять устаревшие части, а это 
предотвращает какие-либо полом-

,^ ки. Многое своевременно подска
зывают члены коллектива, что 
обеспечивает в целом безаварий
ную работу. 

С 1941 по 1947 год находил
ся он в Советской Армии. Пра
вительство отметило его заслу
ги двумя медалями, а командо
вание военно-восстановительно
го поезда, где он служил, вручи
ло ему в 1944 году значок «От
личник-восстановитель». Воин
скую доблесть Петр Павлович 
сохранил и поныне. 

Кроме самоотверженного тру
да, забота его и о том, как об
легчить работу товарищей. Два 
рацпредложения Пинаева внедре
ны: одно — это станок для раз
мотки бумаги, а другое — меха
низированная ее резка. 

По общественной линии Пи
наев немало заботится о меро
приятиях по охране труда и 
технике безопасности. На смотре 
в прошлом году лаборатория по 
этим показате.тям заняла второе 
место по вузу. 

За многолетнюю работу Петр 
Павлович взысканий не имел, а 
благодарности получал не раз. 
Вот за все это и уважают его в 
коллективе. 

И. АЛЕКСАНДРОВ 



П О Л И Т Е Х Н И К 

Серьезный разговор 
о д и с ц и п л и н е 

в ДОСААФ ЛПИ Сч^астли^ого та^омил/ 

о л ПОСЛЕДНЕЕ время в на-
•^ шем институте резко ухуд

шилось состояние трудовой дис
циплины. За 1964 г. было зафик
сировано в целом по институту 
540 нарушений. Особенно низкое 
состояние трудовой дисциплины 
наблюдается на факультетах ра
диоэлектроники, электромехани
ческом, физико-механическом. 

7 июня с. г. отделом кадров 
был проведен рейд по некоторым 
лабораториям ФРЭ. Было прове
рено наличие рабочих и инже
нерно-технического персонала на 
своих служебных местах. В лабо
ратории радиофизики в рабочее 
время отсутствовали 4 челове
ка, в лаборатории радиотехни
ки — 2. 

12 июня состоялось заседание 
профкома ЛПИ, на котором были 
обсуждены вопросы трудовой дис
циплины на ФРЭ и ФМФ. Высту
пивший зам. декана ФМФ 10. Д. 
Сипочкин отметил, что особо зло
стных нарушений на этом фа
культете нет. В основном наблю
дались опоздания на работу на 
2—5 минут, особенно в лабора
ториях, где нет заведующих. В 

= связи с созданием в нашем ин
ституте ПИИ нарушилась систе
ма подчиненности, появилась не
разбериха в табельном учете. 
Эту же мысль высказал в своем 
выступлении и декан ФРЭ Н. М. 
Французов. 

Участники заседания отмети
ли, что профсоюзная организа
ция института мало еще зани
мается вопросами трудовой дис
циплины. За последние пять лет 
этот вопрос был вынесен на об
суждение профкома впервые. 

Также было указано, что сло-
^ 

Ю Б И Л Е Й 
ДОЦЕНТА 

И июня с. г. Николаю Ивано
вичу Головачевскому, доценту 
кафедры использования водной 
энергии, исполнилось 60 лет со 
дня рождения и 40 лет трудовой 

-деятельности. 
Н. И. Головачевскип — участ

ник Великой Отечественной вой
ны. За успешную работу в обла
сти отечественной гидротехники 
он награжден двумя орденами 
«Знак Почета». Кроме того, за 
военные и другие заслуги име
ет еще пять медалей. 

Вместе с кафедрой Николай 
Иванович оказывает научно-
техническую помощь производ
ству, выполняя теоретические и 
лабораторно - экспериментальные 
работы. Им опубликован ряд ста
тей по вопросам гидроэнергетики. 

Товарищи по работе иа ГТФ 
желают П. И. Головачевскому до
брого здоровья и дальнейших 
творческих успехов. 

Коллектив ГТФ 

жнвшаяся система проверки вы 
хода людей на работу, заключаю
щаяся в вывешивании номерков, 
устарела. Важно не просто во
время вывесить номерок, а в те
чение всего рабочего дня тру
диться в полную меру сил, не 
терять понапрасну дорогого вре
мени. Необходимо создать обще
ственное мнение против лентяев 
и прогульщиков. 

Профком вынес постановление 
об усилении мер, необходимых 
для у.лучшения трудовой дисцип
лины и воспитательной работы 
на кафедрах и в лабораториях. 

[/"ОМИТЕТ ДОСААФ ЛПИ вы
пустил новый отряд аква-

лангисто'В в количестве 61 чело-
- века. 

В этом году были созданы все 
возможности для подготовки в на
шем бассейне спортсменов-под
водников, и результаты сразу 
резко повысились. В соревнова
ниях трех районов — Выборг
ского, Кировского и Петроград
ского команды нашего института 
(а их было пять) вышли на пер
вое место. Среди лучших подвод
ников института — М. Кавалеров 
(гр. К= 611), Ю. Стукало (гр. 
М 611), М. Гусак (гр. Яг 456), 
В. Гоголев (гр. Х; 541/2) и 
М. Скабовский (ФРЭ). 

Наступают ответственные дни 
подготовки аквалангистов к фи
нальным городским соревновани
ям, которые будут проходить с 
25 по 27 июня с. г. 

Надеемся, что наши подводни
ки займут в них одно из первых 
мест. Пожелаем ин большого 
спортивного успеха! 

и МЕСЯЧНИКЕ оборонно-мас
совой работы 1В нашем горо

де, посвященном 47-й годовщине 
Вооруженных Сил СССР и 20-й 
годовщине Победы над фашист
ской Германией, оргкомитет го
родского комитета ДОСААФ при
своил коллективу досаафовцев 

ЛПИ 2-е место среди вузов Ле
нинграда. 

Институт награжден вымпелом 
Ленгоркомитета ДОСААФ, грамо
той Политуправления ЛВО и гра
мотой Городского комитета 
ВЛКСМ. 

* * * 
р АСТУТ ряды технических 

специалистов в нашем ин
ституте. Комитетом ДОСААФ ЛПИ 
в этом году подготовлено 60 ма
стеров-радистов, 61 шофер, свы
ше 1500 человек сдали нормы 
ГТО по пулевой стрельбе, свыше 
4000 сотрудников института про
шли обучение по 19-часовой про
грамме гражданской обороны. 

Г. ОЛЕШКО 

В короткие свободные часы 
и СКАЛЬНОМУ кружку Дома 

Г^еных в Лесном исполни
лось тридцать лет. Боараст со
лидный, тем более, если учесть, 
что поют в нем не профессио
налы-артисты, а преподаватели 
нашего •инстит>та, Физико-техни
ческого, Лесотехнической акаде-
лгаи, Института гидротехники. 
- Анна Моисеевна Ооколо-ва, пре
подаватель кафедры физшш ЛПИ, 
поет в вокальном кружке около 
20 лет. В ее репертуаре роли в 
операх «Фауст», «Риголетто», 
«Корневильские ко л о ко л а», 
«Свадьба Фигаро». 

Неизменный Мет|)нстч)фель в 
«Фаусте» — профессор, доктор 
технических паук Физико-техни
ческого [Института Борис Тимо
феевич К'олом'иец, который тоже 
поет в коллективе в течение уже 
многих лет. 

Доцента нашего института Але
ксандра Ивановича Журина слы
шали не только посетители Дома 
ученых. Его, как и других '̂ча-
стииюов вокальпого коллектива, 
можга было слышать по радио. 
Ленский, Фауст, Жан Гренише — 
вот роли, которые неоднократно 
исполнял Александр Иваяоввч, 
зани5гаясь в зокальном кружке. 

У Елены Борисовны Остров
ской много забот иа работе и п̂о 
дому. Но она с успехом и тоже 
уже в течение нескольких лет за
нимается в вокальном кружке. 
Елена Борисовна играет Марту в 
«Фаусте», исполняет па1ртии мец
цо-сопрано и в других отрывках 
из опер. Жанровые песшг в кол
лективе исполняет Ирина Мака
шева, кандидат x•и̂ п1чеекяx наук 
Физико-технического института. 
Часто она 'поет на английском 
языке. 

В разное время в во1сальном 
кружке активно работали доцен
ты и преподаватели нашего ин
ститута тов. Кавыркин, И. И. 
Афа)насьев-Соловьев, И. И. Ива
нова, Н. В. Фо̂ ган, Л. В. Банке-
ВИЧ, а такж-е члены семей про
фессоров и преподавателей — 
Т.' И. Михайлова, Е. С. Окнова, 
Н. Б. Скорчеллетти, Е. И. Нарыш-

В президиуме торжественного заседания, посвященного 30-летию вокального коллектива в Доме 
ученых в Лесном. 

кина, Г. Л. Лялина, отдавая сво
бодное время своему любимому 
занятию — пению. 

В вокальном кружке всегда бы
ли квалифицированные руково-
Д1ггели, Среди иих П. И. Рихтер, 
Л. А. Шуматова, М. Т. Репе, В. М. 
Бернблит, И. К. Рубаненко. В на
стоящее время концертмейстером 
является Л. Б. Лепянская, а худо
жественным руководителем и 
концертмейстером на протяжении 
уже .многих лет — доцент Ле-
иинградской консерватории Ф. В." 
Соколов. Они об '̂чали участников 
кружка элементам профессиональ-
ргого пения, помогали раскрывать 
характер того или иного «•браза. 

Тво-рчеокая обстановка в во
кальном коллективе способство
вала рождению профессиональных 
певцов. В Хоровую академиче
скую капеллу ушел тов. Прудея-
тов, в Ленгосэстраду — тов. Но-
нина, в Консерваторию—тт. Га-
удасииокий и Должанский, в учи
лище имени Мусоргского — тов. 
Степанов. 

В этом году вокальный кру-
Ж'ок очень часто выступал на 
различных площадках: в дсилищ-
ных конто'рах, в клубах и домах 
культуры, в совхозе. 

В Доме ученых 31 мая состоял
ся торжественный вечер, посвя
щенный ЗО-летию вокального 

коллектива. Юбиляру были вру
чены грамоты обко'ма профсою
за, дома народного творчества, 
были зачитаны приветствия от 
райкома партии и райисполкома 
Выборгского района; вокалистов 
пришли гаоздравить и П!редставк-
тели жилищных контор, совхоза 
«Лесное». 

Для вокального коллектива ди
рекция Дома ученых создала хо
рошую, творческую о&становку. В 
короткие свободные часы сюда 
собираются любители пения, что
бы отдохнуть и творчески порабо
тать над исполнением современ
ных песен, а:рий и отрывков из 
произведений русских, советских 
и зарубежных классиюов. 

Ьг НИМАНИЕ-КОЯКУРС1 

СПАСИБО ЗА ПОЗДРАВЛЕНИЯ! 
В связи с 20-й годовщиной Великой Победы советского народа 

над фашистской Германией в комитет ветеранов Великой Отечест
венной войны ЛПИ поступили письменные поздравления участни
кам войны от комитета ВЛКСМ ЛПИ и отдельных лиц. 

От имени участников Великой Отечественной войны, работаю
щих в ЛПИ, комитет ветеранов сердечно благодарит комитет 
ВЛКСМ и всех товарищей за теплые поздоавления. 

КОМИТЕТ ВЕТЕРАНОВ ВОЙНЫ ЛПИ 

12 мая 1965 года на откры
тых досках состоялось состязание 
студентов вторых курсов ЛПИ — 
ЛГУ (матмех) по высшей матема
тике. С нашей стороны в состяза
нии принимали участие студенты 
ФМФ и "ФРЭ. Встреча закончилась 
со счетом 6,5 ; 1,5 в пользу ЛГУ 
и показала значительное превос
ходство в знании высшей матема
тики студентами ЛГУ. 

В 1965/66 учебном году ка
федра высшей математики ,наме-
чает встречу команд студентов 
вторых курсов ЛПИ и студентов 
вторых курсов физического фа
культета ЛГУ. Чтобы повысить 

математическую подготовку и бо
лее тщательно отобрать команды, 
наша кафедра организует летний 
заочный конкурс. 

В конкурсе могут принять уча
стие студенты всех курсов и'всех 
факультетов, в него воючены 
задачи повышенной трудности, 
т. е. труднее, чем предлагаются 
на очном состязании., 

С задачами летнего заочного 
комурса и теми, которые предла
гались на состязании 12 мая, 
можно ознакомиться на доске 
кафедры высшей математики. 

Кафедра высшей математики Перед отправкой в -пионерский лагерь. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
р СРОК с 21 июня по 1 июля 

с. г. владельцам личных 
гаражей, находящихся на терри
тории Ленинградского политехни
ческого института имени М. И. 
Калинина и учитываемых в АХО, 
предлагается пройти перереги
страцию в АХО (1-й учебный 
корпус, 2-й этаж, комната 
№ 2 4 0 ) . 

Все владельцы гаражей, само
вольно построившие их на терри
тории ЛПИ, а также не прошед
шие перерегистрацию, будут при
влекаться к административной от
ветственности, и гаражи будут 
снесены без предупреждения. 

,' Все справки по телефону 
/Г 2-89-68. 
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